



ACADEMIA CHILENA
DE CIENCIAS SOCIALES
POLÍTICAS Y MORALES

GESTACION Y CONSECUENCIAS DEL GOLPE

Por Fernando Montes Matte, S.J.

No es fácil analizar el tiempo transcurrido desde septiembre de 1973. Son muchos años, han ocurrido profundos cambios y hay diversas perspectivas para mirar los hechos. El mundo se globalizó. Lo ocurrido en Chile no puede ser analizado fuera de ese contexto.

En la primera parte de este artículo analizaremos los cambios culturales de los últimos cincuenta años y en la segunda nos centraremos en lo acaecido en Chile. Nuestra mirada no pretende quedar vuelta al pasado sino poner los pies en tierra para pensar nuestro futuro y reinstaurar el diálogo, mejorando lo bueno, sanando heridas, corrigiendo los errores y las faltas cometidas.

La cultura de la información y de las comunicaciones

La televisión, el internet, el celular han generado un acelerado progreso en las comunicaciones y la información creando una cultura que ha derribado fronteras y acelerado el tiempo. El sociólogo polaco Zygmunt Bauman¹ autor de “Modernidad líquida” advierte que la política y todas las instituciones se licuaron.

¹ Zygmunt Bauman. *Modernidad Líquida*. Fondo de Cultura Económica, México



ACADEMIA CHILENA DE CIENCIAS SOCIALES POLÍTICAS Y MORALES

La abundancia de noticias apura el tiempo; cada día aparecen nuevos datos que hacen olvidar los anteriores. El pasado no interesa y se vive en el presente. Esto tiene consecuencias para la vida política porque los ciudadanos quieren ver realizados todos sus anhelos al instante lo cual es una utopía. Manheim², distingue entre la utopía absoluta y la utopía relativa. La primera es un ideal completamente irrealizable y la utopía relativa es algo que hoy es irrealizable, pero se pueden ir dando pasos para acercarse a lo deseado. Lo propio de una buena política es ayudar a dar esos pasos que nos permiten tener esperanza. Supone dialogo y hacer concesiones para ir avanzando. Vivir sólo en el presente destruye las esperanzas y el sentido de la vida.

Hoy los pobres tienen celulares y televisión en sus casas dándoles acceso a la información que les permite tomar conciencia de su dignidad. El capital hoy es financiero, los más ricos no tienen obreros, ni directamente fábricas, sino acciones. La facilidad de las comunicaciones produjo que el capital financiero tuviese gran movilidad. En segundos puede desplazarse a otros países. Esto ha cuestionado el análisis de Marx que enfrentaba a capitalistas y trabajadores como clases antagónicas. Ha surgido una nueva y amplia clase media cuya base no es el dinero que posee sino la información

² Karl Manheim. *Ideología y Utopía - Introducción a la sociología del conocimiento*. Fondo de Cultura Económica, Mexico.



ACADEMIA CHILENA DE CIENCIAS SOCIALES POLÍTICAS Y MORALES

que enriquece por dentro a las personas. Este hecho derrumbó la Unión Soviética, debilitó al comunismo. Se acabó la guerra fría. Aumentaron los tratados internacionales sobre todo en el área del comercio.

Uno de los puntos más delicados de la cultura actual es que en las enormes ciudades, se han ido perdiendo los contactos personales y se ha producido una masa de individuos egocéntricos. Hemos dejado de ser personas y nos convertimos en individuos que no es lo mismo. La persona es fundamentalmente un ser libre capaz de relacionarse con otros. El individuo es un ser aislado. El cristianismo de los primeros siglos acuñó el concepto de persona para hablar de la Trinidad que está formada por tres personas distintas, pero de tal manera relacionadas por el amor, que forman un solo Dios. El egocentrismo genera soledad y desconfianzas. Constituye una amenaza mayor que el comunismo para la democracia representativa que supone confiar y delegar en otros ciertas tareas políticas y judiciales.

Esta cultura, donde conviven las diferencias, ha hecho tomar conciencia de nuevos problemas como la necesidad de integración social, los derechos de la mujer, la diversidad sexual, el calentamiento global y la ecología, la identidad e importancia de los pueblos originarios. Además, la prolongación de la vida obliga a ocuparse de



ACADEMIA CHILENA DE CIENCIAS SOCIALES POLÍTICAS Y MORALES

los ancianos y el extraordinario avance de la tecnología ha generado la inteligencia artificial que puede reemplazar al ser humano.

El sociólogo Alain Touraine ha escrito importantes ensayos sobre el fin de las sociedades, preguntándose si podremos vivir juntos.³

LO ACAECIDO EN CHILE

Chile fue una colonia pobre del imperio español. Después de la independencia fue una excepción en América Latina porque, luego de relativamente pocos años, se dio una Constitución que, aunque muy conservadora, ordenó la vida política por un siglo permitiendo la sucesión de presidentes que terminaban sus períodos. No hubo dictadores. Los militares estaban sometidos a las autoridades civiles y recibieron una formación y disciplina germánica lo que permitió a Chile ganar dos guerras. Curiosamente nuestro país recuerda más sus derrotas que sus victorias. El combate naval de Iquique dio al pueblo chileno un acendrado sentido de nación. En 1891 una terrible revolución quebró nuestra historia porque no hubo diálogo entre el parlamento y el presidente. Al final del conflicto, los políticos,

³ Alain Touraine. *El fin de las sociedades*. Fondo Cultura Económica, México ; *¿Podremos vivir juntos?* Fondo de Cultura Económica, México.



ACADEMIA CHILENA DE CIENCIAS SOCIALES POLÍTICAS Y MORALES

siguiendo nuestra tradición, restablecieron la democracia, con un régimen parlamentario que hizo difícil la gobernabilidad. Además, uno de los problemas más graves fue la relación con el pueblo mapuche que fue mal enfrentado con una guerra de “pacificación” que dejó una deuda impaga. Cabe señalar también que la unión de la Iglesia y el Estado generó numerosos conflictos políticos.

Chile ha sido uno de los países subdesarrollados que en los últimos años más entró en la nueva cultura que hemos descrito. Tuvo un extraordinario crecimiento económico, la educación se expandió. La mayoría de los jóvenes llegan hoy a la educación superior. La salud mejoró y aumentó la esperanza de vida. Este desarrollo atrajo las miradas sobre todo de Latinoamérica.

Desgraciadamente, aunque el nivel de vida subió, aumentaron las desigualdades. Hoy hay más conciencia personal de esa inequidad que genera rencores explosivos. La intensa promoción de los más diversos productos nos han hecho entrar en el mundo del consumo y las tarjetas de crédito nos llevan a un endeudamiento gravoso sobre todo para los pobres.

Es imposible entender lo ocurrido en este tiempo sin echar una breve mirada a los gobiernos de Frei y Allende tiempo en que comenzaron los cambios profundos y se incubó el golpe militar. El espectro de la revolución cubana agitaba el continente por lo cual



ACADEMIA CHILENA DE CIENCIAS SOCIALES POLÍTICAS Y MORALES

ambos presidentes intentaron hacer una “revolución a la chilena” por caminos democráticos.

El Presidente Frei Montalva, con un fuerte apoyo de jóvenes, asumió la presidencia el año 1964 proponiendo una “revolución en libertad”. Encaró seriamente la reforma agraria iniciada por Alessandri y la sindicalización campesina, chilenizó el cobre y desarrolló la promoción popular con juntas de vecinos, centros de madres, etc. Muy importante fue la reforma educacional en la educación básica y media, la construcción de escuelas y la creación del *Centro de Perfeccionamiento, Experimentación e Investigaciones Pedagógicas* (CPEIP) para perfeccionar al profesorado.

Este intento de alternativa a la revolución cubana suscitó interés en el mundo: La acogida a Frei en su visita a Europa el año 1965 fue inusitada.

Sin embargo, las dificultades para implementar las reformas por la oposición de los partidos de izquierda y derecha y la inflación, al final de su mandato, hicieron caer la popularidad del Presidente. El “Tacnazo” –salida a la calle de tanques en la capital- fue un signo del malestar en el Ejército. Hubo tomas universitarias. En el *Partido Demócrata Cristiano* los jóvenes consideraban que lo hecho era sólo una reforma y terminaron separándose del partido. Más graves fueron la creación del MIR que introdujo la violencia en la política y el



ACADEMIA CHILENA DE CIENCIAS SOCIALES POLÍTICAS Y MORALES

congreso del Partido Socialista el año 1967, que se declaró marxista-leninista reconociendo que la violencia revolucionaria es inevitable y legítima.

Salvador Allende ganó la elección presidencial de 1970. Fue el primer mandatario socialista marxista en el mundo elegido democráticamente. Chile se convirtió en un foco de la guerra fría provocando una fuerte intervención norteamericana. Sabemos hoy por los archivos secretos que Nixon ordenó a la CIA evitar que Allende asumiera el poder. Queriendo impedir la elección de Allende asesinaron al Jefe del Ejército general Schneider. Se formó el grupo paramilitar Patria y Libertad de extrema derecha. El nuevo Presidente profundizó la reforma agraria y la nacionalización del cobre. Trató de crear la Escuela Nacional Unificada (ENU). Ante la oposición que lo inmovilizaba, Allende utilizó un decreto olvidado de la República Socialista de 1932 que le permitió expropiar y tomar industrias armando a los trabajadores. Se aceleró la inflación y se produjo un gran desabastecimiento. Un paro de camioneros paralizó el país. Ante tanto descontento y desorden Allende llamó a los militares a formar un ministerio. Esto que era conforme a la constitución acercó peligrosamente a los militares a la contingencia política. El 23 de julio de 1973 hubo un intento de golpe de estado (el *Tancazo*). A final de julio asesinaron a Arturo Araya edecán naval del Presidente. En agosto



ACADEMIA CHILENA DE CIENCIAS SOCIALES POLÍTICAS Y MORALES

mataron al subteniente Lacrampette. Hubo otros atentados presionando a los militares a dar el golpe. Esposas de generales se manifestaron en contra del Comandante Carlos Prats por su fidelidad al gobierno. El 23 de agosto él presentó su renuncia y lo sucedió Augusto Pinochet. Fracasó el intento del Cardenal Silva por restablecer el diálogo entre el Presidente y la DC.

El Gobierno Militar

El 11 de septiembre estalló el golpe que se veía venir. En el último momento Pinochet se unió a la conspiración integrando una *Junta Militar* con los otros jefes de las fuerzas armadas y carabineros. Aunque muchos preferíamos perfeccionar la democracia, la mayoría creyó que volvería el orden y el gobierno militar sería breve.

El bombardeo de la Moneda fue un signo tan brutal que paralizó las posibles reacciones violentas. Los cordones industriales con obreros armados poco pudieron reaccionar como esperaban. Prácticamente en un día el país fue controlado. Se cerró el Congreso, se impuso censura a la prensa, se declaró receso de los partidos políticos y se declaró el estado de sitio.

Pinochet fue concentrando el poder desde la presidencia rotativa de la Junta Militar hasta conseguir ser nombrado Presidente



ACADEMIA CHILENA DE CIENCIAS SOCIALES POLÍTICAS Y MORALES

de Chile en 1974. El presidente de la Corte Suprema le impuso la banda.

Pocos sabían que Estados Unidos, además de su intervención directa, venía formando a nuestros militares en la *Escuela de las Américas* enseñándoles la Doctrina de la Seguridad Nacional para crear duros y crueles servicios de inteligencia contra la guerrilla izquierdista. Por eso, el mismo día del “pronunciamiento” empezaron las detenciones. Poco después la caravana de la muerte formada por un grupo de oficiales recorrió el país matando detenidos. Se fundó la *Dirección de Inteligencia* (DINA) que detuvo, torturó, asesinó, hizo desaparecer y exilió a miles de personas. También trabajó en países vecinos en la Operación Cóndor, campaña de represión política y terrorismo de Estado respaldada por la CIA.

Después que Pinochet exigió el cierre de Comité para la Paz, el Cardenal Silva fundó la *Vicaría de la Solidaridad* que protegió a las víctimas sin distinción de ideas políticas o creencias.

La situación económica era desastrosa con una inflación descontrolada. Pinochet pidió asesoría a economistas formados en Chicago que aplicaron un modelo neoliberal que privatizó empresas, estableció un Estado subsidiario con un mercado menos regulado para favorecer la competencia. Se implementó una política de shock reduciendo el gasto público, despidiendo empleados, aumentando el



ACADEMIA CHILENA DE CIENCIAS SOCIALES POLÍTICAS Y MORALES

IVA etc. La cesantía fue tan grande que obligó a crear el *Programa de Empleo Mínimo* (PEM) que pagaba un tercio del salario mínimo. A partir de 1977 se vieron los frutos e inició un notable crecimiento. En 1982-83 Chile y su sistema bancario se vio gravemente afectado por una crisis mundial. Hubo fuertes protestas populares y el *Frente Manuel Rodríguez*, organización comunista, realizó atentados, llegando en 1986 a efectuar uno contra Pinochet. Después de esa crisis se retomó con fuerza el crecimiento y de algún modo comenzó a activarse la vida política: se fundó la Alianza Democrática.

En el periodo militar se produjeron cambios que debemos consignar. En 1981 el gobierno fragmentó la Universidad de Chile, creó universidades en provincias y permitió la creación de universidades privadas. En salud se ofreció la vacunación gratuita universal, se creó el *Fondo Nacional de Salud* (FONASA) y las *Instituciones de Salud Previsional* (ISAPRES). En la previsión se instituyeron las *Administradoras de Fondos de Pensiones* (AFP). Se crearon los subsidios habitacionales y en diez años se entregaron más de quinientos mil títulos de dominio de viviendas. El agua potable llegó a la mayoría de los hogares. Se inició la Carretera Austral para unificar el país. Se crearon las regiones comenzando la descentralización administrativa.



ACADEMIA CHILENA DE CIENCIAS SOCIALES POLÍTICAS Y MORALES

En lo internacional Chile estuvo aislado. Con el asesinato del ex canciller Orlando Letelier hubo problemas con EE.UU. Estuvimos al borde de una guerra con Argentina por el Beagle y por nuestro apoyo a Inglaterra en el conflicto de las Malvinas. Afortunadamente la mediación papal restableció la paz.

En 1978 Pinochet buscó legitimarse con una consulta nacional. En 1980 designó una comisión para elaborar una nueva Constitución que prolongaba por ocho años su mandato con derecho a la reelección. La Constitución fue aprobada en un plebiscito, pero quedó cuestionada por la carencia de registros electorales.

En 1988 se convocó a un plebiscito para reelegir a Pinochet. Los principales partidos acordaron participar y hacer compañía por el NO, jugándose a fondo para que el acto electoral fuese limpio. El Presidente perdió y tuvo un año más para transferir el poder. Fue un hecho inaudito que una dictadura entregara el poder democráticamente.

La Concertación

En diciembre de 1989 Patricio Aylwin, candidato de la *Concertación de Partidos por la Democracia* fue elegido Presidente por cuatro años. Tuvo, entre otros objetivos restaurar la democracia,



ACADEMIA CHILENA DE CIENCIAS SOCIALES POLÍTICAS Y MORALES

sanar las heridas de los derechos humanos, enfrentar la pobreza. La Concertación eligió después a Eduardo Frei Ruiz Tagle, Ricardo Lagos y Michelle Bachelet y se mantuvo por 20 años en el poder. Echaremos una mirada a esta larga “transición”.

Muchos temieron que la economía se derrumbaría. Aylwin optó por continuar con la estrategia de crecimiento, pero con más equidad. Durante el periodo de la Concertación el crecimiento económico fue muy alto, con un momento duro por la crisis financiera mundial del 2008. Disminuyeron mucho los índices de pobreza, pero la diferencia entre los más pobres y los más ricos aumentó.

Era necesario sanar las heridas producidas por el atropello a los derechos humanos. Aylwin formó la *Comisión de Verdad y Reconciliación* para conocer la verdad y apoyar a las víctimas. Se creó la Oficina Nacional de Retorno. Más tarde Frei creó el penal de Punta Peuco, en 1995, para los responsables de delitos de lesa humanidad. Lagos creó en 2003 la Comisión Nacional sobre Prisión Política y Tortura, que investigó los miles de casos de tortura y otras violaciones. Se implementaron medidas de reparación, aunque muchos daños eran irreparables.

En salud se creó y perfeccionó el *Plan de Acceso Universal a Garantías Explícitas* (AUGE) que garantiza cobertura total de muchas enfermedades.



ACADEMIA CHILENA DE CIENCIAS SOCIALES POLÍTICAS Y MORALES

En educación hubo reformas de programas, se aumentó la jornada escolar, el crédito con aval del Estado masificó la educación superior. El endeudamiento obligó posteriormente a modificar esta iniciativa.

En obras públicas se impulsaron las concesiones a empresas privadas para mejorar y construir carreteras, edificar hospitales, ampliar el Metro y los terminales aéreos, etc.

En 2005 se modificó la *Constitución del 80*, eliminando en ella los llamados “enclaves autoritarios”. El nuevo texto hizo 58 cambios como la supresión de los senadores designados y el sistema binominal. Aunque fue firmada por el Presidente Ricardo Lagos y los cambios fueron profundos, siguió siendo “La Constitución de Pinochet” dejando la impresión que la Transición no llegaba al fondo.

En la justicia penal el gobierno de Frei realizó una importante reforma procesal instituyendo los fiscales. En 2005 se crearon los Tribunales de Familia.

En lo internacional hubo una profunda reinserción en la política y la economía mundial. Chile firmó numerosos tratados de libre comercio incorporándose al *Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico* (APEC) y a La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE).



ACADEMIA CHILENA DE CIENCIAS SOCIALES POLÍTICAS Y MORALES

En 2006 comenzaron las graves revueltas estudiantiles que encendieron alertas, pues mostraban que a pesar de los progresos había heridas antiguas y nuevos malestares.

La post-Concertación

En el 2010 asumió la presidencia Sebastián Piñera, candidato de derecha poniendo fin a los veinte años de la Concertación. Ese año se produjo un terremoto y el presidente encaró la reconstrucción. El 5 de agosto el derrumbe en una mina dejó atrapados por dos meses a 33 mineros. En esa gesta sentimos latir el alma de Chile.

En los doce años de la “post-Concertación” hubo dos presidentes. Las alianzas de gobiernos fueron débiles. La política se complejizó dada la multiplicidad de partidos y la dificultad de diálogo para llegar a acuerdos perdurables.

Hubo continuidad en lo económico, creció el bienestar material. El parque automotriz creció 81 por ciento en 10 años, pero la segregación persistió.

El desarrollo alcanzado y la relativa prosperidad atrajo un fuerte flujo migratorio de latinoamericanos. En muchos aspectos han sido un aporte, pero la entrada ilegal ha producido problemas.



ACADEMIA CHILENA DE CIENCIAS SOCIALES POLÍTICAS Y MORALES

En 2020 estalló en el mundo la Pandemia de *Covid 19* que golpeó gravemente a Chile. A pesar de la rápida vacunación lograda por la salud pública, hubo numerosas víctimas. El país dio un paso irreversible a la digitalización. Trabajos, reuniones, clases y hasta las misas se hicieron por vía digital.

Se agudizó la tensión con grupos mapuches cuyos atentados terroristas obligaron a establecer zonas de seguridad. Del mismo modo ha crecido el narcotráfico y el crimen organizado.

Como corolario de esos problemas, en octubre de 2019 se produjo el estallido social expresión de antiguos rencores y heridas recientes. Millones de personas, sobre todos jóvenes con la cultura de la información, sintieron que no eran respetados en su dignidad y que el país se quedaba en el pasado. Miles salieron a las calles a manifestar su descontento en forma pacífica, pero algunos recurrieron a la violencia destruyendo estaciones de Metro, quemando iglesias, rayando muros etc. El país en un plebiscito pidió una nueva Constitución.

La Iglesia poco pudo hacer para ayudar a enfrentar esos problemas porque ella misma vivía una crisis al revelarse muchos abusos cometidos por sacerdotes

La realidad actual



ACADEMIA CHILENA DE CIENCIAS SOCIALES POLÍTICAS Y MORALES

El año 2021 fue elegido Gabriel Boric perteneciente a una coalición de izquierda y nacido después del golpe. Carece de mayoría en el Congreso y enfrenta problemas en su partido.

El primer intento de redactar la nueva Constitución fracasó y esperamos que eso nos ayude a redactar una mejor, aunque ella no solucionará todos los problemas.

Hace falta hacer un esfuerzo para rehacer el tejido social y político teniendo como mira el bien común. Es importante comprender que el desarrollo no es sólo goteo del crecimiento económico. Hay que mejorar otros aspectos de la vida social. El dinero solo no produce felicidad ni paz. Tenemos que solucionar la segregación social, el problema mapuche, el crimen organizado, el narcotráfico y la situación de los migrantes para consolidar una comunidad cívica dialogante y justa.

Para eso hace falta guardar la memoria para no repetir errores y volver a valorar la convivencia descartando las polarizaciones y actitudes rupturistas que imposibilitan la democracia. El “nunca más” debe referirse no sólo al golpe y los atropello a los derechos humanos, sino a la falta de diálogo político. La diversidad dialogante enriquece a una comunidad.

Los abusos cometidos por sacerdotes inhibieron a la Iglesia en su misión evangelizadora de la nueva cultura. Ella debe hacer una



ACADEMIA CHILENA DE CIENCIAS SOCIALES POLÍTICAS Y MORALES

sería reflexión y una profunda conversión para que pueda hacer un aporte, ayudando a introducir en nuestra cultura y en la política la esperanza, la humildad, el respeto a la dignidad de las personas, el amor y el servicio que están en el centro del mensaje de Jesús. La diversidad dialogante enriquece a una comunidad.

Como sucedió el 2010 con los mineros del socavón, se hace imperioso reavivar el alma de Chile. “Nunca más” golpes de estado, atropello a los derechos humanos ni falta de diálogo.